



RAPPORT D'IMPACT

Femmes et agriculture résilientes (FAR)

Août 2023



En partenariat avec
Canada



LE PROJET FAR

Au Sénégal, les impacts des changements climatiques augmentent considérablement la vulnérabilité des populations rurales qui dépendent fortement de l'agriculture. Les femmes et les jeunes sont particulièrement touché-e-s par ces phénomènes. Non seulement sont-ils confrontés aux phénomènes environnementaux, mais en plus, ils ont un accès limité à la terre, à l'eau, aux technologies, aux infrastructures et aux ressources financières. Leur production et leur stabilité sociale et économique en sont fragilisées.

Face à ces enjeux, le projet FAR vise depuis 2019 à améliorer le bien-être et la résilience des femmes, des jeunes et des ménages agricoles dans les régions de Kolda, Sédhiou et Tambacounda, à travers l'intensification durable des cultures irriguées de riz, des champs de bananes et de légumes.

Comment y parvenir ?

- **Par la transformation des rapports entre les hommes et les femmes et entre les groupes d'âge**
- **Par la production, la diffusion et l'utilisation d'information climatique fiable**
- **Par l'amélioration de la gouvernance locale et de la gestion territoriale de l'eau**

[POUR EN SAVOIR PLUS SUR LE PROJET](#)





« Je crois aux capacités des producteur-riche-s à faire face eux-mêmes aux impacts du changement climatique. Le projet FAR s'engage à les accompagner et à renforcer leurs capacités techniques, à accéder aux facteurs de production et à se positionner dans les instances de décisions »

Dado Baldé, cheffe du projet FAR



Découvrez le reportage réalisé sur l'avancement du projet

RÉALISATIONS

Filière riz

Dans la région de Sédhiou, il n'y a jamais eu de récoltes aussi abondantes ! Les femmes de cette région font partie des quelque **4000 productrices et producteurs** qui participent au projet FAR.

En plus des semences et biofertilisants, les femmes ont reçu des équipements agricoles comme des tracteurs, des moissonneuses, des faucheuses et des batteuses qui leur facilitent grandement la tâche ! Ce matériel agricole a été une source de motivation pour bon nombre de productrices qui avaient presque abandonné la production. En une seule saison, les équipements ont montré toute leur utilité et leur importance en matière d'allègement des travaux des femmes, d'augmentation de la production agricole et de la sécurité alimentaire de nombreux ménages.

Dans cette région, 60 % de femmes et 20 % de jeunes ont reçu des investissements du projet FAR.

Filière Banane

D'importants investissements ont également été consentis dans la filière banane. Diverses formations ont été offertes sur les itinéraires de production, les bonnes pratiques agricoles, l'agriculture intelligente face au climat, et bien plus. De nouvelles variétés plus productives, moins consommatrices d'eau et plus résistantes aux vents violents ont été introduites avec succès. **Avec des rendements oscillant entre 35 et 40 tonnes à l'hectare, ces nouvelles variétés permettront, avec l'amélioration du système d'irrigation, d'augmenter le revenu des productrices et producteurs.**

De nombreux chantiers sont en cours de réalisation dans la région :

- travaux de forage;
- mise en place de système d'irrigation;
- installation de clôtures pour protéger les périmètres des animaux sauvages, etc.



Avec des rendements oscillant entre 35 et 40 tonnes à l'hectare, ces nouvelles variétés permettront, avec l'amélioration du système d'irrigation, d'augmenter le revenu des productrices et producteurs.

Filière Maraîchage

Les productrices de la filière du maraîchage des régions de Kolda et Tambacounda ont reçu de nombreuses formations sur les bonnes pratiques agricoles, l'entrepreneuriat, l'égalité femmes-hommes, etc.

De plus, le projet a appuyé l'aménagement de 10 périmètres maraîchers d'une superficie de 5 à 7 hectares chacun comprenant l'installation de systèmes d'irrigation et de clôture pour protéger les cultures.

Dans les filières riz, banane et maraîchage, les femmes ont été accompagnées pour renforcer leurs capacités en matière de leadership, d'entrepreneuriat, de bonnes pratiques agricoles face aux changements climatiques, etc.



Développement organisationnel

Le projet FAR comporte également un volet développement organisationnel. C'est ainsi que l'Association des producteurs de la vallée du fleuve Gambie (APROVAG) est devenue une coopérative et s'appelle désormais COPROVAG. Des investissements importants ont été consentis pour acquérir deux camions frigorifiques pour faciliter la distribution de la production de bananes dans les principaux centres urbains du Sénégal et des pays voisins.

D'autres mesures ont été mises sur pied au sein de cette coopérative, comme l'installation de systèmes d'irrigation et de clôtures pour sécuriser les périmètres, les champs écoles paysans qui accompagnent les producteurs sur les bonnes pratiques agricoles, l'entrepreneuriat, l'égalité femmes-hommes, etc.



Le projet FAR en chiffres

3 000

personnes, dont 50% de femmes,
formées sur les enjeux de droits et leadership.

100 000

personnes rejointes par 6
campagnes de sensibilisation
sur les enjeux d'inégalités entre les genres et entre les
générations

4 000

productrices et producteurs, dont
50% de femmes,
formées sur l'entrepreneuriat, gestion exploitation
agricole, pratiques intelligentes face au climat

TÉMOIGNAGES INSPIRANTS



« Les femmes avaient l'habitude de cultiver, mais, elles le faisaient à travers leurs maris. Grâce à l'appui du projet FAR cette année, beaucoup de femmes ont eu le courage de produire pour elles-mêmes, parfois un quart d'hectare, parfois un demi hectare, en plus de participer au champ école paysan ».

Khadiyatou Diallo, présidente GIE Fao Dental

« L'année dernière j'ai produit du riz, mais j'avais perdu toute ma production, faute de machine pour récolter ou faire le battage. Cette année, toutes les femmes de l'Union ont récolté leurs parcelles et sont en train de faire le battage avec les machines fournies par le projet FAR. Dans toute la vallée, cette année, la production est excellente. On avait l'habitude de produire, mais l'essentiel de la production se perdait. Nous n'avons rien perdu cette année. Tout a été récolté et les femmes sont en train de faire le battage, de mettre dans les sacs et de ramener la production dans leur foyer ».



Ramatoulaye Balde, présidente Union des productrices.



« Dans les foyers, il y a beaucoup de changements actuellement. Beaucoup de nos problèmes sont dus à l'ignorance. Tous ces facteurs de blocage, ont été enlevés dans beaucoup de têtes par le projet FAR. Vous pouvez maintenant travailler avec votre femme, en toute complicité. Vous pouvez l'aider à faire la cuisine, ou à tenir les enfants. Tout cela, nous le faisons grâce au projet FAR. Je vis ces changements ».

Amandila Balde, secrétaire du Groupe d'intérêt économique Dioukountou

[POUR DÉCOUVRIR PLUS DE TÉMOIGNAGES](#)

Le projet FAR est financé en partie par Affaires mondiales Canada, ainsi que par les dons d'organisations, de donatrices et de donateurs privé-e-s sans lequel-le-s nous n'aurions pas pu mettre en œuvre ce projet.

Le projet accepte toujours les dons jusqu'en mars 2025 ! Partagez la page de collecte de dons pour ce projet autour de vous ! <https://www.jedonneenligne.org/ceci/FAR/>